



SECCIÓN MUSICAL

SECCIÓN LITERARIA

Rafael Almendro, Gerardo  
Acosta, Manuel Monroy,  
Pedro Rodríguez, Angel Lamas

Carlos Ruiz Almagro y  
Manuel Coronel Martínez

Editorial

**La Juventud Musical.**

AÑO I

NÚM. 4.

## REVISTA ARTÍSTICA LITERARIA.

## REDACTORES.

Sociedad Amistad: Rafael Alvaro, Genaro Abundio, Manuel E. Moraga, Fabián Rodríguez, Angel López.

Revista Literaria: Carlos Alfonso Alvaro y Howard Gossman Haines.

## CONDICIONES:

Se publican las tres obras.

Precio de suscripción: 40 centavos  
Número Último: 57.

## ADMINISTRACIÓN:

15 Calle Poniente Número 10.

## FABRIZ ROMAGUTEX.

De 10 a 11 a. m. y de 4 a 6 p. m.

Guatemala, Enero 14 de 1880.

## EMILIO BRESNER.

Complimos con un deber de gratitud dedicándole algunas líneas en este periódico, al que fue distinguido maestro de la juventud guatemalteca.

El Señor Bresner, nacido en Alemán, vino al país en 1875, contratado por el Gobierno del General Barrios para dirigir la Banda Municipal número 1.<sup>1</sup>

Los oficiales de este cuerpo fueron rápidos y podemos afirmar sin temor de ser desmentidos, que a tan notable director se debió el haber disfrutado por algún tiempo en esta capital de una música militar de primera orden, como jamás se había oído aquí. A él se debió la formación de muchos valientes y muchos de los jóvenes más adelantados que hoy's la República despliegan hacia hoy la sonrisa del inmejorable maestro.

También tuvo a su cargo, el Señor Bresner la Dirección del Conservatorio de Música y Declamación y a tan importante establecimiento le prestó los más nobles servicios que a la misión musical. Durante los años que lo dirigió tan meritadamente el Señor Bresner, fue maestro Conservatorio un plenil de mérito digno de honrar la atención de cuantas extranjeras visitaban

el país, y dio fructos óptimos que hoy saboreamos con placer, y que atestiguan la amplitud y dedicación del ilustre profesor.

Plañista considerando el maestro Dresser, dejó numerosas entre numerosas discípulas muy apreciables, pues se ocupó también en dar lecciones particulares a algunos señores de las familias principales de este ciudad.

En una palabrita, las once años que permaneció el Señor Dresser en Guatemala fueron muy provechosas para el adelanto del diseño arte que tuvo a una altura nunca vista, gracias a los esfuerzos, a los enseñanzas y a la pro paganda del artista alemán.

En 1886 volvió a Alemania el Señor Dresser, a cumplir una de las promesas que por entonces se introdujeron en el presupuesto y las que no permitían sostener el creciente sueldo que merecidamente gozaba el maestro.

Hoy reside este en su tranquilo hogar de Leipzig dando ya también profesor distinguido de la juventud filisteo allá le ha un continuamente las recomendaciones de sus discípulos de titánica que le aprecian de todo corazón y celan de menos las lecciones del conocido profesor.

Reportamos aquí estas líneas, así como el retrato del Señor Dresser que publicamos hoy, son un homenaje de gratitud al sabio maestro que tan alto fue para el desarrollo intelectual del arte musical.

Recibulan como tales el notable maestro y en particular como una muestra del cariño que le profesan sus discípulos entusiastas de la parte musical de este periódico, las cuales no han cesado suspendiendo esta publicación sin hacer un testimonio público de agrado diciendo a su querido profesor:

En cuanto al que traza estos renglones, le da la hora de ser uno de los admiradores del talento y relevantes cualidades artísticas del Señor Dresser, y crea, como ya lo ha manifestado tantas veces en esta revista, que la labor del maestro es singular, porque es funda en bienes para la civilización, que es el más alto destino de los pueblos; y punto considera la obra del Señor Dresser en Guatemala como muy digna de encomio y muy merecedora de gratitud: encomia por parte de los que sienten el progreso y evolución, y punto como se más gloriosa actividad, y positivo por parte de los discípulos del maestro, pues ningún bien más alto e innoble parece, que el que se reciba en forma de enseñanza, porque más bien la tiene para la inteligencia y el entendimiento para el corazón, cosa dada en

bienes que no tienen precio ni medida, operan infinitos como la larga como el continuo y constante.

## VENTURA SARAVIA.

Era una leyenda popular que se disponía en el antiguo teatro — Teatro Nacional.

El año de 1884 llegó a esta capital el que estuvo lleno de sufrimientos. Vino sin dinero, sin con libre muestra que diera todos los gastos de la universidad, y por consiguiente, encarceló, por su permiso, en aquella prisión a que llaman. Una de las primeras que se lo abrieron al influjo de la misericordia fue la del exmaestro de un joven modesto, ilustrado y bondadoso. Presentable igual a esto una carta de recomendación y del negocio el primero por el segundo con suma benevolencia. Una sencilla confidencia reveladora de un alma y unas risillas frases halagüeñas fueron bastantes para que el presentido recuerde con afecto y con gratitud a aquel joven amable y expresivo que le brindó su amistad al que entonces no tenía más amigos que las cuelcas del pueblo patrón que recibió de dejar, ni más capital que sus ilusiones, ni más apoyo que su aspiración a vivir en su suerte en una sociedad relativamente más desarrollada que la de que procedía el joven forastero, el guanaco como aquí se dice, perdiéndolo a gritos y romances que tenían por fondo al que habla nació milla de sus fronteras.

Ventura Saravia fue aquel modesto genio que se atrevió a brindar su amistad a un desempleado. No era un gallito. Yo, un intérprete-muchacho, i quien no le abonaba ni el uno ni el diez ni la posición social, sino la buena voluntad. El muy tierno forastero, para quien era un hermanamiento, perdiéndolo ya por su inteligencia, aplicación y aprobación, a distinguirla quedaron ora por columnas dispuestas a la Asamblea Legislativa y Secretaría y Profesor del Instituto Nacional. Y solamente me trajo la mano de amigo con la sinceridad que vale en los amigos verdaderamente nobles.

No tengo más más reflexiones con él por mi carácter recogimienta y voluntario asimiento del tema social. Sin embargo, siempre me trajo Saravia algo y yo fui por él una particular estimación. No nació ralo ni de gran desarrollo por servicios recibidos, si



# El Tranvin Guatemalteco

Galopa para Piano por E. Dressner.

*Introduct.*

ff

*1<sup>er</sup> Voz*

*2<sup>da</sup> Voz*

*3<sup>ra</sup> Voz*

*Trio*

*s. la coda*

Handwritten musical score for piano and voice. The score consists of six systems of music, each with two staves: treble and bass. The music is written in common time.

- System 1:** Dynamics include *cres* (crescendo) and *m. fr.* (moderato fermo).
- System 2:** Dynamics include *ffr.* (fortissimo).
- System 3:** Dynamics include *p* (pianissimo) and *p cres.* (pianissimo crescendo).
- System 4:** Features vocal entries labeled "1<sup>a</sup> Voc" and "2<sup>a</sup> Voc".
- System 5:** Dynamics include *B.C.* (Basso Continuo).
- Coda:** A section at the end of the piece.

The score is written in ink on light-colored paper, with some parts of the manuscript appearing faded or partially obscured.

de intimidad de relaciones, para no distinguir más vínculos; nació del aprecio que hizo del baileto, del homenaje que tributó a la Ilustración, del aplauso ferviente que dio a un corazón que no ha sentido y amar.

Y Sacristán tenía talento indudablemente. Pocas obras, casi ninguna, nos ha dejado que lo testimonié; pero el incomprensible lugar que ocupó en la sociedad por méritos evidentes, su rápida y brillante carrera literaria, sus lecciones en la cátedra, sus discursos en la tribuna, sus artículos en la prensa y aun algunas poesías de su mano, son pruebas palpables del intelecto notable que lo adornaba.

Tenía ilustración. Pocos jóvenes en Guatemala han ascendido a los veinticinco años tan rico estatal de conocimientos como él. La jurisprudencia, en que alcanzó el título de licenciado, la filosofía y la literatura de que fue profesor algunas años, fueron las circunstancias que se consagraron con especialidad y en que logró obtener profundos y sólidos conocimientos; pero también poseía generalidades en las otras ramas del saber humano.

Era el más joven de los individuos de la Academia Guatemalteca.

Tanto resaltó, esa erupción nra en nuestros tiempos de mesquindad y falsa carnestolida. Amaba la belleza, amaba el ideal, amaba al bien. Y sentía las generosas expansiones de la patria, la familia y la amistad.

Hu muerto al servicio de su país, riñó durante su existencia en aras de la República. Sus talentos hicieron siempre al servicio de ella. Ultimamente desempeñó la Sra. del Consejo de Estado y la Subsecretaría del Ministerio de Fomento.

En este puesto trabajó en pro de este periódico, quando solicitaron sus redactores el apoyo del Gobierno. Era Sigura una amplia entusiasta del progreso.

En la diplomacia hizo sus primeros ensayos el año de 1882 como agregado de la Legación al Salvador.

Brillante era el porvenir que se abría a su paso. El podía haber dicho así J. M. Heredia: a los 25 años he adquirido, periodista, autor, poeta, estadista, diplomático y profesor. ¿Qué no habrá sido a lo elemental? Por eso repite las palabras de un escritor centroamericano: "era una hermosísima esperanza que se dissipó como nublito nublito."

Un recordar para concluir. Hace cinco años nació la sociedad guatemalteca a una expléndida fiesta social que

se verificó en la Plaza de Toros, servida por entonces al barbero expediente de las corridas. Veniamos sacristán presentando al discurso oficial y dijo poco más o menos: De hoy más no veremos aquí nacer la sangre inocente del más útil de los bretones; correrá la lira en el seno del mío, esa sangre de nuestra Argentina intelectual. Decíamos hoy a la barbarie en nombre de la civilización. Y se irá para no volver, porque lo quiere con triste en voluntad el progreso que ya ha ensancharado nuestra querida patria.

Nobis juvent, te engañabas. Era un visionario que sólo miraba hacia adelante. Ha habido un retroceso en quanto no se da. La estrella de la barbarie ha vuelto a tomar posesión de su estadio falso y feo. Hoy al lado de la estación donde pasea la locomotora que lleva carreta por la industria y lanza un grito de alarma a la faz de todos los trabajadores, está el circo de fieras que nos recordó a Fernando sétimo y su época de estrago y de ignorancia. En un mismo paraje y frente a frente el hoy y el ayer. Este resaltando a aquél, cerrando el paso como el muro salvaje que recorre la conquista. Triste lección. El progreso se abrió campo arrancando a su paso cuando obstruía en sufriendo la fuerza será aplastada como una bautina bajo las ruedas incontrastables de la locomotora. Sacristán nació

Guatemala, Dhoz. de 1883.

LUCAS S. MAESTRELL.

## DESPEDIDA.

Al principiar el año de 1880, nacido una bandada de nuevos periódicos ha aparecido sobre la arena de la prensa, emulando cada uno de nosotros su fuerza mil ilusiones y comilones propios y acuerda con entusiasmo nuevas empresas, es el momento preciso en que "La Juventud Musical" se despide de sus poemas lecturas para formar en las filas de los que fueran.

Es la dicha siempre y con razón que uno de los años más dolorosos de la existencia es una despedida. Y para sostener todo más triste que abandonar nuestro humilde puesto en la prensa nacional y retirarnos concurriendo de que fueron veces nuestras estrellas por nubes en el país una revista artística, dedicada particularmente a la música popular, de que

no es tiempo todavía en que los artistas tengan un régimen de publicidad, porque hay elementos suficientes para sustraerlos. Las buenas ideas, las acciones de unos evitan en gran medida ser aniquilados por la generalidad y siguen vivas en el tiempo, el medio ambiente en que se crearon entre maestros artísticos y escritores es muy sutil y se extiende más y más en la ciudad hidalguense. Nos faltó estudiar mucho para llegar al nivel social a que aspiran una gente que nos como los pioneros de tiempos mejores, comienza avanzada del progreso de una civilización moralista.

Muy triste es decir esto porque lo cierto, y nadie tiene tanto derecho para decirlo como los que hemos intentado hacer algo en favor del arte y hemos palpado tan fina realidad. Al despedirnos de la vida periodística, tenemos que decir la verdad, como la dice un moribundo antes de cerrar los ojos a la vez. Es preciso que se conozca la causa porque desapareceremos del escenario del mundo y nos rendiremos a la fuerza de los obstáculos. Falta de perseverancia no es; falta de nuestro celoismo no es; falta de apoyo del Gobierno, que nos lo ha dado constantemente, no es; es falta de apoyo de la sociedad, es convencimiento de que no hay todavía en nuestra patria atmósfera para la juventud artística, es experiencia propia de que no se puede luchar contra lo imposible.

Nos tuvo preguntar ahora, perteneciente a Figaro, si entre nosotros no se escribe porque no se paga o no se paga porque no se escribe? Si las interrogaciones de Laura son de difícil contestación, las nuestras por el contrario, son de la más sencilla respuesta. En nuestra tierra no se escribe porque no se paga. Si hay unos cuantos que se suscriben a periódicos, las dos terceras partes se llevan en seguida por un perfecto emplique por no pagar y dentro, la mitad no cubre el valor de la suscripción. Y tengase en cuenta que entre nosotros es muy reducido el número de lectores. Si hay un suscriptor a un periódico, vale se los paga toda la familia y amigos de dicho suscriptor, lo cual viene a trastocar todavía más el ánimo de abandono.

Por esto es que en la América Central no tiene vida propia la prensa. La misma política es la única que priva y esto porque la subordinación, los obsecuos a los partidos. Cuando esta presión sea, desaparecerán los periódicos inmediatamente.

En Guatemala los periódicos que han durado largo tiempo los que tienen espíritu propio y se alimentan ma-

che tiempo con los prodigios de ella.  
No callarán, pero, en decir que no  
quieren ser escritos porque no se paga.

No es del caso interesar al mundo  
el secreto de este brote, y solo nos resta  
decir votos porque el progreso naci-  
ral tiene incertidumbre para que longa  
vida propicia entre nosotros la presencia  
de todas las manifestaciones, porque la  
presencia es la expresión del perennidad  
de la humanidad; la palabro pro-  
digiosa de la civilización.

## LA CANCIÓN DEL ORO.

A. PEDRO MARÍOS.

Aquel dia, un barquero, por las tra-  
vesas del mundo, tal vez un peregrino,  
quizás un poeta, llegó, bajo las sombras  
de los altos diques a la gruta calada  
de los palacios, donde hay desfiladeros  
subterráneos entre el ónix y el porfido,  
el agate y el marmol, y en donde las  
altas columnas, los hornacinas fríos,  
los espaldas dardadas, reciben la caricia  
polita del sol naciente.

Había tres luciérnagas de las venti-  
nas, en las costas edificios de la riqueza,  
costuras de mujeres gallardas y de  
dulces empeñaditas. Tres los reyes se  
activamente estaban jardines, grandes  
corazones suspenidos de rosas y ramas  
que se balanceaban acompañando a  
también rosas como bajo la ley de su  
ritmo. Y allá en los grandes salones debían  
estar el tapiz purpúreo y liso de oro, la blanca estatua, el bronco chorro,  
el telón entrelazado de estampas sádicas y  
de rosas lúpidas, la gran cortina res-  
egida como una falda escocesa de flores  
impalpables, donde el sol oriental ha-  
bía visto la lucer la seda que resplande-  
ce. Luego las luces venezianas, los pa-  
lomares y las cedras, los misterios y los  
diseños, y el punto negro y obscuro,  
que se mostraba en las telas como una  
boda desdichada, y las arañas cristalinas,  
desde otras las telas profusas de  
textilancia de un blanco como jota, y  
más allá más allá el cuadro valioso  
dejado por el tiempo, él retrato que  
Brion Varaut o Bonnat, y los preciosos  
acuarelas en que el tono mundo pare-  
ce que emerge de un cielo puro y en  
caelio en una onda dulce donde el  
lejano horizonte hacia la parte trémula  
y temblorosa. Y más allá —

Migra a las pruebas del palacio am-  
breo fumante y charolado, negro y ro-  
jo. Bajo una parola y entre los tal-  
los en la oscuridad, que el mundo  
pintó desdichadamente; el agujuelo y su  
hermano otros en el nido. El trozo  
ruscoso y azogado, a un golpe de fusil  
arrasen el escenario, haciendo rebalsarse  
ganas las plazas. Noche.

Estando en aquell oscuro de la noche  
que señalaba un cumbrido ruido, brotó  
como el germen de una idea que pasó  
al pecho y fue operación y llegó a la  
boca broto llorico que lo encendió la  
lengua y hacia entreclavar los dientes.  
Fue la visión de todos los mundos, de  
toda la disparejadez, de todos los  
miserables, de todos los suicidas, de  
todos los borachos, del hamo y de la  
fuga, de todos los que viven. Dijo mu-  
cho al principio de la noche, tanto como  
en perpetua noche, tanteando la sombra,  
ayudando al abismo, por no tener un  
medrano para llenar el abismo. Y  
después la tarta feliz, el lechón blando,  
la trucha y el sacro vino que hierve, el  
café y el manjar que con su roja ron-  
da sonroja y la media maroma en  
intera de postre y ligadas, y el gran  
señal que la muerte tiene para medir la  
vida de los felices apóstoles, que en  
caso de grana de arena dejó caer esas  
ideas de oro.

Aquella especie de poeta sonrió; pero  
en las tanta sirena cantase. Sacó de su  
bolso un pañuelo amarillo, comió y dio  
al viento un himno. Nada más grande  
que aquél cuando era el moribundo.

Cantemos el oro.

Cantemos el oro, rey del mundo, que  
lleva dicha y luce por donde va, como  
los fragmentos de un sol despedazado.

Cantemos el oro, que muere del vicio  
de fumar de la madre tierra, inmen-  
so tesoro, leche rubia de esa obra gi-  
gantica.

Cantemos el oro, río mandoblo, fuen-  
te de la vida, que hace jirones y be-  
llos a los que bañan en sus corrientes  
maravillosas, y evoquecen a aquéllos  
que no pierdan de sus rendijas.

Cantemos el oro, porque de él se han  
hecho las tiaras de los pescadores, los  
coronas de los reyes y las entrañas impa-  
cidas, y porque se derrama por los mante-  
los como un fuerte solido, y cuando las  
capas de los arqueros, y rebaja en  
los altares y sostiene al Diós eterno en  
las cumbres radiantes.

Cantemos el oro, porque podemos  
ser unos pescadores, y de nos pescar  
para calar las bocas abiertas  
de la sahuma y las vergüenzas de los  
alzados militares.

Cantemos el oro, porque al salir del  
cielo lleva en su disco el pactil adoración  
de los esteriores, y en el regalar los ojos  
de los valerosos temibles, los briosos, y  
mucha los magníficos y de cada, y hace  
engordar los muslos privilegiados.

Cantemos el oro, porque el de los pro-  
mios y los currumbes, los custodios a la  
mota y los frascos temes de los mago-  
ros guardan, y los grandilocuentes de  
plazas aduladoras y las unguetas de los  
labios estremeciendo sonrientes.

Cantemos el oro, padres del goce.

Cantemos el oro, porque en las mu-  
jas de lindas damas sostenidas del ri-  
o del diamante, al extremo de tan sum-  
erio aletea el latido de los corazones y  
en las mujas a veces un símbolo de a-  
mor y de suave promesa.

Cantemos el oro, porque bajo las ho-  
jas que nos insultan, dátense los muchos  
que nos amenazan, y poseen vueltas a los  
píldoras apuradas sirven.

Cantemos el oro, porque en una sola  
musica encantada, porque es hermoso y  
lucido en los coraleos de los hermosos ho-  
memos, y en los esplendores de los dioses  
y en los rostros tristes y en los mu-  
chos del jardín de los Hespérides.

Cantemos el oro, porque de él son las  
cuerdas de los grandes liras, la cabellera  
de las más hermosas muchachas, los granos de  
la regia y el pelo que al levantarse  
viste la estrella materna.

Cantemos el oro que crece por el ca-  
nual del mundo, vibrante de papel  
de plata, de sobre y hasta de plomo.

Cantemos el oro, amurallado como la  
muerte.

Cantemos el oro, en diligencia de vilo por  
los humedales, hormuna del orgullo,  
oro negro que incuba el instante, rey de  
la muerte, donde el hombre lucila y la mu-  
erte se desgasta, poderoso en el momento,  
dando su tinte en sangre, causa de muerte  
de que Fidias hace el trofeo de Mil-  
vera.

Cantemos el oro, en el arco del valle  
en el carro de guerra, en el puente de  
la espada, en el lazo que nata estrellas  
luminosas, en la cara del festín domi-  
nante, en el abrigo que lleva el amo de  
la noche, en el tufo del nido y en el  
champán que turban, como una de-  
fensa de lejanos invasores.

Cantemos el oro, porque nos hace gen-  
tiles, educadas y píldoras.

Cantemos el oro, porque es la piedra  
de lazo de todo amistad.

Cantemos el oro, perfumado por el  
fuego, como el hombre por el sol.

mitos; devuelto por la luna, como el hogar por la novia; guiñado por el mármol, como el hombre por la necesidad; realzado por el estuche de seda, como el hombre por el palacio de marfil.

Cantamos el oro, esclavo, despreciado por Jerónimo, arrojado por Antonio, viñedo por Moncayo, humillado por Villaseca, maldecido por Pablo el armatoste, quien temía por alcanzar una nueva brasa, y por amigarse las estrellas de la noche, los papas del sol, y las llamas borbotantes y salivales del sol naciente.

Cantamos el oro, dice la coro, invitado de roca misteriosa y callado en su entraña, y bellamente cuan le brilla el puro sol y a toda vida, sonando como un eco de tiempo; feto de astros, residuo de las encarnaciones de él.

Cantamos el oro, hogar sol, emanación de la noche, cuya camisa de crepúsculo ruge de estrellas brillantes, después del último beso, cumple una gran maledicencia de llamas estelinas.

En miserables, buecos, pobres de sol nacido, prostitutas, mendigos, vagos, caleros, bandidos, perdicioneros, peregrinos, y entre los desdorados y miserables los holgazanes, y sobre todo los rostros sin postura!

Jubilación a los felices, a los potentes, a los buques, a los semidioses de la tierra!

(Cantando el oro).

\*\*\*

T el oro un heróe aquél humano, resucitado de muerto, diciéndole y carcajada, y como ya la noche oscura y fea, habla entrado, al no resonaba en las tinieblas.

Pasó una vieja y pidió una lámpara. Y aquella especie de hermoso, por la trama un monólogo, tal vez un peregrino y quizás un poeta, lo dirá en último momento de juan pedrilleado, y se marchó por la terrible sombra, resurgiendo entre dientes.

Ruben Darío.

## POT-POURRI.

**RETRASO.** — Muy notable es el que ha sufrido nuestro periódico por obstáculos que hasta hoy no hemos podido vencer. Dichos obstáculos nos obligan a suspenderlo por ahora, con la esperanza de poder sostener su publicación más tarde quizás. En otro lugar nos despedimos de nuestros lectores, por quienes hacemos votos en estas líneas a fin de que tengan un año nuevo y mil felicidades.

**BIBLIOGRAFÍA.** — En el último número ha sido activa el movimiento bibliográfico en el país. Han aparecido las obras siguientes:

La nueva edición de la *Historia Universal* por Valero Pajol, dos tomos.

Los volúmenes 6.<sup>o</sup> y 7.<sup>o</sup> de la *Rústica Histórica de Centroamérica* por el Dr. Lorenzo Montañez.

*Lecciones de Filosofía Positiva y Pedagogía* por el Lic. Ramón A. Herrera.

La segunda edición de la *Género Poesía Centroamericana*, por el Dr. Ramón Uriarte, tres tomos.

La *Adelante Pueblo* por el Lic. Antoni G. Barraza.

*El Hueso de Oro*, comedia de costumbres hispanoamericana por el Lic. Juan Fernández Ayacisena, obra que mereció el primer premio en el último concurso el J. Atencio de Lima.

El volumen 2.<sup>o</sup> de la *Recopilación de Leyes y costumbres* por Adrián Caballero.

**CONCIERTO.** — En los meses anteriores hubo varios conciertos en nuestro teatro. Hicieron las orquestas más peregrinas que no publicamos por ser ya insignificantes. Pero si decimos que en el que se dio a beneficio de Miguel Espinosa, pianista que falleció, se nos recuerda como notable maestro tanto por su ingenio y sus profundos conocimientos. Es él a no dudarlo, uno de los más brillantes guatemaltecos. Lástima que estos peregrinos no tengan tiempo para ejercer su profesión y se van prontamente a residir en el exterior. Ultimamente se ha avocando en San Francisco de California.

**COMPANÍA DRAMÁTICA.** — La que está trabajando en la presente temporada en nuestro teatro es apresurada; pero dada la premura del tiempo y demás condiciones con que viene, debemos conformarnos con ella para mientras podamos ver otra mejor.

## CONSERVATORIO DE MÚSICA.

Los últimos ensayos dan un resultado bastante bueno, pues se puede apreciar que hay algunas jóvenes verdaderamente aprobadas, que son aspiraciones legítimas para la música universal.

A propósito, creemos que a la idea de destinación del conservatorio ha coincidido con el objeto de crear actores nacionales para nuestro teatro. Opinamos que en este establecimiento debe organizarse una compañía de aficionados para dar funciones en las temporas

días de invierno. De este modo se fomentaría el desenvolvimiento de nuestras incipientes artes.

**LA MÚSICA** no es, como lo piensa el vulgo, ni arte sencillo, ni simple combinación artificial de sonidos de un instrumento material.

La música es la armazón de todos los sonidos de la naturaleza,imitados por el hombre, por medio de instrumentos a medida para producirlos conforme a las divinas leyes del sonido.

Ser artista musical es ser un observador y un revisor de armazones que están en las cosas y en el alma.

El verdadero trovador; las verdaderas eruditas de la Música no están en el instrumento, sino en el alma; si así lo comprendieran muchos apreciantes, no perderían su tiempo en desempeñar un instrumento con estériles esfuerzos, si los falta el acendimiento y la imaginación que dan a el alma: toda es actividad musical.

J. M. Sáenz.

## ALABESCO.

Paseaba Apolo la celeste lira a orillas de la mar, y una sonora armónica al trinar: gayo en la arena la lira; por las curvas el cogollo; las ondas y las venas de los dedos en la arena impámemos; los alas respetaron las hojas deliciadas, y hallaronse el pestaño y las uñas,

J. M. Barrios.

## "LA GATITA DE MARÍ RAMOS".

Hasta publicada los dos primeros números de un periódico patriótico-literario que lleva ese nombre. Sus redactores son "unos desocupados"; pero de las manos de los mismos nosotras, y no de los apagadores de la cultura como dicen don Quijote, pasa a juglar por el salero que gustan deben tenerlos llenos de las gracias y doceires de los hechos ingenuos. Deseamos larga vida al coléguita para divirtimiento y sabor de las gatas de buen gusto, y que no se realice la triste profecía que ha hecho un gatuno de cara muy fea: él a saber, que "La Gatita" vivirá lo que ha vivido nuestro peridico, el espanto de una mañana y nada más.

Emp. "El Poderoso".